
「綠在區區」接手屋苑收膠服務
先導計劃下周六結束 成本可減24% 增回收市場競爭性

香港特區政府於2020年起推行「塑膠可

回收物料回收服務先導計劃」，但礙於成本

較高且與現行「綠在區區」計劃出現資源重

疊，環保署昨日公布整合回收廢膠新安排。

先導計劃於本月18日（下周六）結束，翌日

將由18區「綠在區區」營辦團體接手先導計

劃的屋苑塑膠收集服務，在屋苑提供「一站

式」收集塑膠等9種回收物並確保下游妥善

處理。環保署助理署長黃智華表示，市民的

回收安排不會有任何改變，但可較先導計劃

減少24%成本，同時可增加塑膠回收市場的

競爭性，從而進一步擴大「轉廢為材」。他強

調，新安排下不會出現「廢膠無人收」的情

況，環保署亦會加強監察下游回收商，確保

適合回收再造的廢塑膠均得到妥善處理，不

會被直接送往堆埴區。

●香港文匯報記者 聶曉輝
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塑膠回收Q&A
問：取消先導計劃的原因？

答：先導計劃本身是過渡安排，且範圍較窄，
包括只為「綠在區區」提供下游塑膠回收
服務，不如「綠在區區」全面，亦造成18
區有不同的上下游回收安排。在「綠在區
區」運作已成熟下，是時候理順統一各區
安排，提升效率及成本效益。

問：何時結束先導計劃？

答：先導計劃本月18日完結，翌日起由「綠在
區區」營辦團體接手屋苑塑膠收集服務。

問：先導計劃取消後，對市民有影響嗎？

答：不會。市民可繼續將塑膠等回收物置於屋
苑及「綠在區區」的回收箱內。

問：先導計劃與「綠在區區」如何資源重疊？
理順安排後能減少成本嗎？

答：兩者都是由特區政府資助的回收計劃，而
「綠在區區」可收集18區包括廢膠在內的合
共9種回收物，並確保下游妥善處理，無需
保留只局限處理3區廢膠上下游回收和6區
下游回收的先導計劃。由「綠在區區」接手
收集及處理廢膠的成本比先導計劃約少
24%。

問：會否出現如先導計劃營運商所說，沒有價
值的廢膠會變成無人理會？

答：不會。先導計劃結束後，「綠在區區」會
為受影響的屋苑提供塑膠回收服務，包括
低價值的雜膠。

問：先導計劃完結後如何為廢膠回收市場引入
競爭？

答：該計劃下只有3家營運商，它們仍可參與競
投「綠在區區」的回收工作，亦令市場上
所有合適的塑膠回收商均可提供服務（現
有超過10間），增加競爭。預期廢膠回收
物將來的出路會更多、更廣，從而進一步
擴大轉廢為材。

資料來源：香港特區政府環保署

整理：香港文匯報記者 聶曉輝

俗稱「中央收膠」的先導計劃於2020年1月起
在東區、觀塘及沙田3區推行，其後於2022

年1月擴展至大埔、西貢、中西區、深水埗、荃灣
及屯門6區。政府另於2020年底起逐步擴大「綠在
區區」，目的是推動整體回收的公眾教育、改變市
民的行為習慣、提升公眾對回收的信心，以及由
2020年年底開始逐步在全港18區建立回收網絡，
向屋苑提供回收服務，接收包括廢塑膠在內的9種
回收物，與先導計劃在廢塑膠回收上有多方面的重
疊，因此決定於本月18日終結先導計劃。

昔安排不理想 無膠都要出車
黃智華昨日解釋，先導計劃範圍很窄，只局限於

處理東區、觀塘及沙田3區廢膠上下游回收及另外6
區的下游回收，即先導計劃下3間營辦商到屋苑只回
收廢塑膠，「綠在區區」營辦商又要再多出一輛車
到屋苑回收其餘8種回收物，坦言「有時就算沒有回
收物（廢塑膠）都要出車，明顯資源重疊」。

在新安排下，全港18區可回收物品都由「綠在區
區」收集，再交由環保署核准的下游回收商處理，
既能更有效善用公帑，亦可讓回收業界有開放的競
爭市場，更符合公眾利益。
先導計劃以往向屋苑提供的所有塑膠回收服務不

會受到影響，「綠在區區」營運團體更可與屋苑聯
繫以提供更靈活的屋苑回收服務，同時收集塑膠和
其他回收物，提升成本效益，估計成本可較先導計
劃減少約24%。
黃智華指出，現時市場上有逾10間認可的下游回

收商，強調即使取消先導計劃亦不會出現「廢膠無
人收」的情況，惟個別回收商或要升級轉型以提高
市場競爭力。

加強監察免廢膠被丟往堆填區
黃智華表示，現時不論先導計劃抑或「綠在區
區」的下游回收商，均不可將廢塑膠直接丟往堆填
區，環保署會在先導計劃完結後加強監察下游回收
商，包括透過科技監控及突擊檢查等，確保廢塑膠
均得到妥善處理，違反者可被剔出核准名單。
廢塑膠或因為雜質太多及運送過程中受污染等原

因，先導計劃會要求處理塑膠的損耗率不得超過
10%，將來未必設確實的損耗率，惟會沿用相若標

準，環保署亦會繼續與科技公司及綠色回收產業公
司等合作，研究如何將廢塑膠轉化成材料甚至高價
值產品，例如環保磚及隔音裝置等，「其實雜質太
多、難以轉廢為材的塑膠，亦可用作製作水泥的燃
料，物盡其用。」

擬引入發牌制管制回收商
長遠而言，特區政府將於今年上半年向立法會提

交生產者責任計劃共同法律框架的條例草案，一併
引入發牌制度，管制塑膠回收商。

香港文匯報訊（記者 劉明）曾為「綠在朗屏」
擔任義務項目經理的元朗區議員司徒駿軒對香港文
匯報表示，「塑膠可回收物料回收服務先導計劃」
結束後，交由「綠在區區」接手屋苑塑膠回收服
務，但不少屋苑本身已自行安排回收商收集塑膠等
物料，賣物料的收益會與法團分成，但「綠在區
區」營運商卻沒有分成安排，他擔心屋苑未必讓
「綠在區區」營運商回收物料。

回收物賣完有分成給法團
司徒駿軒解釋，有些屋苑本身有聘用指定的下游

回收商，「他們未必會找環保署指定的回收商，回

收物賣完後會有分成給法團，不論是塑膠、紙、鋁
罐，各有門路，但『綠在區區』過往很難打入屋苑
市場，因為他們不牽涉金錢，不給法團經濟誘
因。」
他認為縱使先導計劃完結後由「綠在區區」接手
屋苑塑膠回收服務，「也和以往沒有大分別，都是
跟現狀一樣。只有保證由中央收膠那些屋苑就一定
是政府收膠，如果是其他屋苑，相信政府不會硬性
規定取締其他回收商，仍然有市場競爭，法團應該
可以給（回收物）自己想找的回收承辦商。」
不過他表示，暫未知「綠在區區」日後收集的塑
膠會否因接手先導計劃後增加。

他表示，現時為每間「綠在區區」回收點處理回
收物的承辦商，也獲特區政府認可，接手先導計劃
的屋苑回收工作後可能沒有大變化，一些「綠在區
區」營辦商的合約已到期，政府會發出新標書，據
了解不少下游回收商已加價，但營辦商再入標時已
計算營運成本。
縱使日後回收的塑膠有所增加，但司徒駿軒認
為不會沒有出路，「例如菜欄那些發泡膠，下游
回收商有機器去做溶解，溶膠後就會變成一條條
的像磚一樣，運到東南亞加工製造其他物料，而
膠瓶等亦一樣有機器打碎，運出口去到其他地方
再加工。」

區議員：分成未有安排 屋苑或拒「換人」

●香港文匯報記者昨午到「綠在天后」直擊，短短10
分鐘內已有8名市民到該處丟棄可回收物。

香港文匯報記者郭木又 攝

●黃智華強調，即使取消先導計劃亦不會出現「廢
膠無人收」的情況。 香港文匯報記者郭木又 攝

●「塑膠可回收物料回收服務先導計劃」將於下周六結束，翌日將由18區「綠在區區」營辦團體接手先導計劃
的屋苑塑膠收集服務。圖為市民把膠樽放進入樽機回收。 香港文匯報記者黃艾力 攝

全國港澳研究會昨日在北京舉行「學習貫

徹習近平主席在慶祝澳門回歸祖國25周年大

會暨澳門特別行政區第六屆政府就職典禮上

重要講話精神」專題研討會，中央港澳辦、

國務院港澳辦主任夏寶龍對習主席重要講話

作出全面深入的精闢解讀。習近平主席重要

講話開闢了新時代「一國兩制」理論新境界，

這些重要論述進一步豐富和發展了「一國兩

制」理論體系，把對「一國兩制」實踐規律

的認識和把握提升到新的歷史高度，增強港
澳社會各界對「一國兩制」的理論自信和制
度自信，全面準確把握推進「一國兩制」實
踐行穩致遠的規律性認識，積極投身粵港澳
大灣區建設，維護港澳繁榮穩定。夏寶龍的
解讀指導港澳社會各界深刻領會習主席重要
講話精神，以「4個落到實處」履行在強國建
設、民族復興偉業中肩負的重要使命，不負
習主席殷切期待，打開港澳發展新天地。
認真貫徹落實習主席重要講話精神，港澳

社會對「一國兩制」理論自信和的制度自信
更堅定。

夏寶龍表示，習近平主席重要講話回望澳

門滄桑巨變，用「一國兩制」實踐取得的輝

煌成就，向世人雄辯證明「一國兩制」這一

好制度具有強大生命力；習近平主席重要講

話立足宏闊的時空經緯，鮮明提出「一國兩

制」蘊含的和平、包容、開放、共享的價值

理念，極大彰顯了「一國兩制」的時代意義

和世界意義。這些重要論述，引領港澳社會

深刻理解「一國兩制」是「三個好制度」的顯
著制度優勢和強大生命力，在國際上廣泛傳遞
「一國兩制」蘊含的「和平、包容、開放、共
享」的價值理念，彰顯了「一國兩制」對港澳
特區、國家和世界的時代意義和世界意義，激
勵港澳更自信地落實好「一國兩制」，為推動
全球治理提供中國智慧和中國方案。
認真貫徹落實習主席重要講話精神，為港澳

全面準確落實「一國兩制」、積極務實推進粵
港澳大灣區建設提供根本遵循和行動指南。

夏寶龍表示，習主席重要講話在總結香港、

澳門回歸以來實踐經驗的基礎上，精闢概括了

繼續推進「一國兩制」實踐行穩致遠必須把握

好的 4 條規律性認識，科學回答了「一國兩

制」重大理論和實踐問題，始終把準港澳「一

國兩制」事業前進的正確方向。

在「4條規律性認識」指引下，港澳「堅守
『一國』之本，善用『兩制』之利」，確保
「一國兩制」始終沿正確方向行穩致遠；充分
認識「維護高水平安全、推動高質量發展」缺
一不可，堅定以高水平安全護航高質量發展；
「發揮獨特優勢、強化內聯外通」，內聯外通
的功能只會增強、不會減弱，最大限度對內對
外釋放「一國兩制」制度紅利；既弘揚愛國愛
港、愛國愛澳核心價值，又團結一切可以團結
的力量，形成更廣泛的國內外支持「一國兩
制」的統一戰線。

夏寶龍表示，習主席重要講話為橫琴合作區
發展把脈指向，對粵港澳大灣區建設具有重大

指導意義，必將不斷豐富「一國兩制」事業發
展的新實踐。

習主席對橫琴的要求同樣對香港更好參與粵

港澳大灣區建設有很強的指導意義。當前，粵
港澳大灣區建設，包括橫琴、前海、南沙、河
套以及北部都會區等，都是具有「一國兩制」
特色的高水平開發建設，必須加強內地與港澳
規則銜接、機制對接，香港需要更好投入參
與，促進大灣區不同區域定位都能對接國際高
標準經貿規則，助力國家更高水平對外開放。
習主席重要講話明確提出新時代「一國兩

制」實踐的重要使命，對港澳不斷開創「一國
兩制」事業高質量發展新局面提出希望，指引
港澳實現更好發展，為強國建設、民族復興作
出更大貢獻。

夏寶龍表示，習主席對澳門特區政府和社會

各界提出「3 點期許」和「4 點希望」的重要

指示精神，同樣適用於香港，並以「4個落到

實處」指導港澳共同落實習主席的殷殷囑託，

順應時代發展潮流，主動識變應變求變，更好

發揮「一國兩制」制度優勢，加強港澳兩地互

學互鑒、交流合作，不斷打開香港、澳門發展

新天地。雖然，香港和澳門經濟社會狀況有所
不同，香港更要深刻領會習主席重要講話的精
神實質和深刻內涵，以「4個落到實處」踐行
落實習主席提出的「4點希望」。
把推動港澳經濟發展的重要論述落到實處，

香港必須集中精力拚經濟、謀發展、搞建設，

鞏固提升原有三大中心地位的同時，走創新產

業、新興產業的路子，加快產業轉型升級，開

拓發展新賽道，增強發展新動能，港澳工商界
和企業家們繼續發揮推動經濟發展主力軍作
用，特別是在當前複雜的國際形勢下，要展現
更強烈的愛國情懷，要體現「烈火金剛」的堅
強品質，積極探索新產業、新業態，在國家新
一輪改革開放中發揮更大作用，把推動港澳經
濟發展的重要論述落到實處。
把提升特區治理效能的重要論述落到實處，

特區政府治理要與時俱進、革故鼎新，把有為

政府同高效市場更好結合起來，政府有形的手

和市場無形的手要同時發揮作用，以更大擔

當、更大魄力、更加決心，成為經濟社會發展

的堅定引領者、推動者和實幹者。

把打造更高水平對外開放平台的重要論述落
到實處，香港要保持普通法制度，維護自由開

放規範營商環境，積極參與全球治理，同世界

各地開展更廣泛、更緊密交流合作，向國際社

會講好港澳故事、中國故事，積極對接高質量

共建「一帶一路」國家戰略，不斷提升國際影

響力、吸引力和競爭力，在國際舞台上大展身

手。

把維護社會祥和穩定的重要論述落到實處，

行政長官和特區政府要履行好當家人、第一責

任人的職責，堅持以民為本，努力改善民生福

祉，不斷增強市民的獲得感、幸福感、安全

感，築牢基層治理根基，團結帶領社會各界珍

惜當前安定祥和的大好局面，心往一處想、勁

往一處使，把香港共同家園建設得更加美好。

習主席重要講話領航指向 打開港澳發展新天地
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